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农农民民外外出出务务工工，，子子女女入入校校寄寄宿宿
高新东部片区50余行政村的千余名初中生实现寄宿制管理

学生出入校门

数据传送家长

10月11日，在高新区实验中
学请假外出的学生在办理登记
完请假手续后，正依次从门禁通
道经过，外出的学生用印有个人
头像及在校班级等信息的“校园
一卡通”IC卡往刷卡机上一刷，
机器上便显示出他的姓名、班级
等内容。

“门禁系统开始使用，人员
的出入实现了智能化管理，对
于整个校园安全起到了重要的
作用。”高新区实验中学总务处
副主任王远峰介绍，在非学校
规定的统一放假时间，学生出
校门的时间等信息首先由班主
任或者值班老师在局域网上实
行外出审批后发送到门禁系统
上，学生再凭纸质的请假手续
到门卫室登记，出校门时的刷

卡要与接收到的审批手续信息
一致，门禁系统才可以打开，刷
卡出门的时间等信息同时通过
智能系统发送到班主任和学生
家长的手机上，学生返校时刷
卡进校的时候，入校信息也同
样发送到班主任和学生家长的
手机上。“这样实现了学生、学
校和家长的即时联通，做到学
校、家庭两放心。”

“有了这两个智能门神，我
们家长也放心了，能及时知道孩
子出门、进门的时间，不担心孩
子路上的安全，挺好！”一位到校
看望孩子的家长看到门禁系统
高兴地说。

外来人员进校

要凭临时通行卡

对于因临时事务进入校园
的外来人员，智能门禁系统也
发挥着“门神”的作用。“外来人

员进入校园首先要在门禁身份
识别系统中使用身份证或者驾
驶证等证件进行信息采集备
案，然后领取临时智能通行卡
和《外来人员进出反馈单》，在
出校门的时候凭接待人员签字
的反馈单和通行卡刷卡出门，
进出校门的全部信息同时进行
监控录像并保存一个月，最大
限度地避免和震慑了针对校园
的违法犯罪行为的存在。”高新
区实验中学总务处的张玉栋介
绍。

高新区实验中学相关负责
人介绍，智能门禁系统是高新
区实验中学继“校园天网工程”
之后，建设“平安校园”的又一项
重要举措。智能门禁系统的投入
使用大大增强了学校对于师生
及外来人员的管理，是学校提出
的“无缝隙管理”中的一项重要
内容，实现了学校、家庭对学生
管理的同步性。
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随着高新区东部孙村片区和巨野河的开发建设，诸多农村通过旧村改造安置工程已经或即将住上新楼
房。如今，这里的农村也发生了新变化，不少世代务农的农民们选择走进周边工厂或外出务工，收入比以前翻
了几番。然而这种新变化也给外出务工的孩子、家长和教育部门带来了新课题：孩子上下学谁接送？课后作业谁辅
导？良好生活习惯谁培养？本报即日起推出《走高新·看变化》栏目，本期重点关注城镇化背景下的子女教育。

“孩子上下学谁接送？课后作业谁辅导？良好生活习惯谁培养？……”这一系列问题一直是困扰高新东部片区孩子家长长的难题。随着
高新区东部片区的开发，旧村改造安置工程让农民们住上或即将住上高楼。不少世代务农的农民们也选择走进周边工厂厂或外出务工，
子女的教育问题一直是心中的纠结。今年9月开学季，学区覆盖东部孙村和巨野河片区53个行政村的孙村中学正式实行寄宿制管理，片
区内一千余名初中生住校，解决了困扰家长已久的难题。

家长外出务工，担心留守子女

每次打工回来，王崇亮总要
跑到辛庄安置区的工地上看一
眼。“希望安置工程早点完工，我
们也好早点回迁回来，离学校近，
孩子上学也方便。”

王崇亮今年37岁，村庄实行旧
村改造后，脱离了土地的他就和妻
子一起随工程队去外地打工了，

“村庄拆迁每年都能拿到土地的补
贴，拿的补贴比种地划算，还能有
时间出去赚点钱。”王崇亮说，唯一
放心不下的就是家里的孩子和老
人，“老人生活还可以，主要是孩子
上学放学我们担心安全，学习方面
也没有人辅导。”

与王崇亮同样担心孩子上学
问题的还有山圈村的老隗，“学校
太远了，20多里路，孩子每天上学
放学我们都很担心。”老隗说，因

为这他辞掉了在外地的一个好的
工作机会。

随着高新区东部孙村和巨野
河片区的开发建设，武家安置区、
辛庄安置区、埠东安置区、黄金谷

（白谷堆）安置区和庄科安置区等
一系列配套安置工程已经陆续开
工，不少农村通过旧村改造安置工
程已经或即将住上新楼房。

新的发展带来新的变化。村庄
变社区后，外出打工的人越来越多，
一些世代务农的农民们选择走进
周边工厂或外出务工，收入比以前
翻了几番，但子女的教育问题成为
他们心中的纠结。因为担心孩子的
教育问题，有的人将孩子送到别的
学校就读，或者直接将孩子一起带
去打工的城市，也因此引发了不少
外来务工子女的上学问题。

学校实行寄宿制，解务工家长之忧

孙村中学是高新区东部地区
唯一的一所全日制初级中学，东部
片区辖下的53个行政村的千余名
初中学生都在这里上学。今年9月
初开学季，孙村中学开展了全校学
生军训。这次军训与往年最大的不
同点在于，全校三个年级28个班级
的1300多名学生全部参加军训。

“军训的目的就是要培养孩子们的
一些生活习惯，为学校的寄宿制打
好基础。”孙村中学副校长王慧卿
介绍。

“很多家长都希望学生能住校，
因为家长出去打工了，孩子没人管；
另外，农村的家长文化水平相对较
低，辅导不了孩子的功课。”王慧卿
说，实行寄宿制是孙村学校考虑到
学生教育、家长诉求以及学校发展

多方面的因素做出的决定。
9月10日，孙村中学正式施行

寄宿制。受学生公寓容量限制，除
了学校周边的百余名学生未能住
校外，孙村中学1152名学生正式
开始住校，全天24小时学习吃住
在校。“学生住校，学校的压力就
大了，最重要的是学生的安全问
题。”王慧卿介绍，为了更好地打
造寄宿制，学校制定了一系列精
细化管理的措施，学生公寓引进
了物业公司专门管理。

10月14日，记者在孙村中学
学生公寓看到，每间公寓宿舍容
纳8个床位，公寓里干净整洁、宽
敞明亮，公寓物业管理人员在楼
道里设置了文明安全标志语，每
晚有专门人员全宿值班。

实施寄宿制后，优秀生源现回流

今年刚上初一的学生陈婉
晴是第一次离开父母，独自住
校。她把自己的床铺整理得十
分整齐，“刚开始住校还不大适
应，习惯了就好了。”

孙村中学相关负责人介
绍，实行寄宿制解决了学生上
学、放学的安全问题，也让学生
们通过寄宿锻炼了生活自理能
力。“最重要的是，学生的课业
辅导由专业的老师来完成，不
需要请家教，也让一些文化水

平低的家长得到了解放。
“近年来，高新区东部地

区的城市化步伐加快，人们走
出黄土地，务工经商从事第三
产业，生产生活方式和节奏都
发生了变化，这对传统办学模
式也提出了挑战。”孙村中学
相关负责人介绍，学校寄宿制
管理也得到了高新区教育主
管部门的支持，每年将通过教
育拨款等方式支持孙村中学
发展。目前，孙村中学是济南

市由政府主导的唯一一所全
额拨款的寄宿制初级中学。

据了解，实施寄宿制以
后，学生每天晚上增加了3节
晚自习课。每节课都有老师辅
导，学生的学业水平有所提
高。“在实行寄宿制以前，每年
都有一定数量的优秀生源流
往周边其他学校。实施寄宿制
后，孙村中学的生源已经出现
回流迹象。”学校相关负责人
介绍。

孙村中学实行寄宿制，学生公寓内干净整洁。 本报记者 修从涛 摄

文/片 本报记者 修从涛

学学生生进进出出校校门门，，家家长长老老师师都都知知道道
高新区实验中学启用智能门禁系统，进出校门要刷卡

本报10月23日讯（记者 修
从涛）“5份少代会提案，件件发
自同学心声。”11日，在中国少年
先锋队建队65周年之际，山东师
大附小雅居园校区948名少先队
员在学校操场集会，举行了第12

届少先队员代表大会。会上，来自
各年级少先队代表的5份提案引
起学校重视，并一一进行落实。

11日，山东师大附小雅居
园校区的948名少先队员在学
校操场隆重集会，举行“红领巾
相约中国梦”第12届少先队员
代表大会。大会充分发扬小学
生民主，上一届少代会大队委
向全校少先队员汇报了一年来
的工作，通过小雏鹰电视台竞
选产生的18名新一届大队委委
员一一与大家见面。

少代会形式严谨，不仅有
唱队歌等环节，还设置了《少年
中国说》朗诵，场面慷慨激昂，
展现出新一代少先队员的风
采。此次大会最让人印象深刻
的是由各年级少先队代表提交
给学校的5份提案。提案内容涉
及校园铃声更换、兴趣社团扩
增、引进新图书借阅等多个方
面。

少代会提案也引起学校的
重视，执行校长马红梅当场对5

份提案一一进行落实，“少代会
是一种学生参与学校管理的重
要途径，可以发扬学校学生民
主，更好地管理学校。”马红梅
表示，少代会的提案将在今后
严格落实。少先队员们也对学
校的表态表示满意。

10月11日，在济南高新区实验中学每周六的家长开放日上，到校看望孩子的家长发现该校
门口新增加的两个门禁通道,像两个铁将军似的管理着进出学校的人员。进出学校的人员都需
要“刷卡出入”。

文/片 通讯员 王广辉

少代会倡民主，提案不马虎

少代会上，少先队员代表向学校提交了5份提案。通讯员 杨慧慧 摄
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